
L'Agence du médicament confirme la grande toxicité d'antibiotiques très prescrits en
France

L'ANSM publie, jeudi, deux expertises qui confirment la grande toxicité des fluoroquinolones. Il y a deux ans,
franceinfo révélait que des patients victimes de ces antibiotiques avaient décidé de porter plainte au pénal pour
blessures involontaires et tromperie.

Marie Dupin
Radio France
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Des fluoroquinolones commercialisés sous les marques Ciflox, Oflocet et Tavanic (photo d'illustration). (MARTIN BUREAU / AFP)

Ils s'appellent Ciflox, Uniflox, Tavanic ou Oflocet. Ces antibiotiques, de la famille fluoroquinolones, sont encore très - trop - souvent
prescrits en France pour des infections simples comme des cystites, des rhinites ou encore des diarrhées. C'est ce qui ressort de deux
expertises dévoilées, jeudi 20 février, par l'Agence française du médicament (ANSM), qui confirme la grande toxicité de ces
antibiotiques "très efficaces" mais aux "effets indésirables rares mais graves, invalidants, persistants et potentiellement irréversibles
touchant notamment les muscles, les articulations et le système nerveux".

:à lire aussi

Quatre questions sur les fluoroquinolones, ces antibiotiques soupçonnés d'effets indésirables anormaux

En se basant sur des données des centres régionaux de pharmacovigilance de Paris et de Marseille, l'ANSM affirme que 736 cas d'effets
secondaires graves ont été signalés entre 2017 et 2023. Or, au moins un tiers de ces patients victimes l'ont été alors que les
antibiotiques leur avaient été prescrits hors autorisation de commercialisation (AMM). "C’est pourquoi nous rappelons aux professionnels
de santé que ces antibiotiques ne doivent être prescrits que lorsque leur utilisation est indiquée et après avoir informé le patient des risques
potentiels", indique l'ANSM à franceinfo, précisant que ces antibiotiques "ne doivent pas être utilisés dans des situations où le recours à
d’autres antibiotiques est possible".

Des antibiotiques deux fois plus utilisés en France qu'en Allemagne ou en Belgique
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Si l'ANSM se félicite d'une baisse des prescriptions de 50% entre 2014 et 2023, elle confirme que leur nombre reste très élevé. Avec 2,2
millions de délivrances de fluoroquinolones en ville chaque année, "l'utilisation de ces antibiotiques est inférieure à la moyenne
européenne mais reste plus élevée que dans certains pays européens". Deux fois plus qu'en Allemagne ou en Belgique. Depuis 2018, en
effet, la Belgique a mis en place un processus de remboursement beaucoup plus strict, l'Agence européenne du médicament (EMA)
ayant restreint les indications thérapeutiques des fluoroquinolones cette même année, "compte tenu de la gravité de leurs effets".

Un processus de prescription plus strict, c'est justement ce que réclame Philippe Coville, président de l'association d'aide et
d'informations sur les effets délétères des fluoroquinolones. Il a lui-même été victime de neuropathies invalidantes, plusieurs années
après l'arrêt de son traitement. Selon lui, le nombre de 736 cas d'effets secondaires graves "ne représente qu'une infime fraction du
nombre réel de patients victimes", ce que ne dément pas l'ANSM, qui admet auprès de franceinfo que les données de
pharmacovigilance ne représentent en général que 10% du nombre réel de cas.

"Ces mises en garde arrivent bien tard, il faut aller beaucoup plus loin"

Pour autant, l'ANSM ne prévoit pas à ce stade de processus de prescription renforcée. L'Agence indique que "ce dispositif n'est pas à la
main de l'ANSM, mais de l'Assurance-maladie". "Compte tenu de l’ensemble de ces résultats, nous rappelons l’importance du bon usage
des fluoroquinolones", précise l'Agence. "Les recommandations de la Société de pathologie infectieuse de langue française (SPILF) sur les
fluoroquinolones doivent faire l’objet d’une actualisation qui sera publiée prochainement". Une communication auprès des professionnels
de santé pourrait être envisagée à ce moment-là, indique à franceinfo l'Agence du médicament.

Pour Philippe Coville, interrogé sur franceinfo, "ces mises en garde arrivent bien tard, il faut aller beaucoup plus loin". Il réclame la mise
en place d'une prise en charge spéciale des victimes et le lancement d'une commission d'enquête parlementaire pour "établir la
responsabilité des pouvoirs publics" dans une affaire "dont les dysfonctionnements sont proches de ce qu'il s'est passé avec le Médiator".

L'association, qui assure avoir rassemblé plus de 900 témoignages de patients victimes d'effets secondaires graves, espère que la justice
ouvre bientôt une information judiciaire. Au total, 60 plaintes ont été déposées auprès du Pôle de santé publique de Paris et une
enquête est ouverte pour blessures involontaires et tromperie. "C'est l'antibiotique le plus toxique prescrit, ce n'est plus possible que les
médecins généralistes continuent de prescrire ça à la légère. Il y a des milliers de blessés graves et ça continue de s'accumuler". Contacté, le
parquet de Paris n'a pas été en mesure de nous répondre pour le moment.
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